
20 марта в Алтайском 
архитектурно-стро-
ительном колледже 
торжественно от-
крыли отремонтиро-
ванный спортивный 
зал. На его реконструк-
цию из краевого бюд-
жета было выделено 
около семи миллионов 
рублей.Л  

Открытие обновленного 
спортзала прошло в рамках 
итоговой коллегии Мини-
стерства образования и на-
уки Алтайского края. В ме-
роприятии принял участие 
губернатор Виктор Томенко, 
которого студенты встрети-
ли аплодисментами. Для 
них это самый настоящий 
праздник.

После реконструкции 
спортзал не узнать. Там соз-
даны все необходимые усло-
вия для занятий волейболом, 
баскетболом, настольным 
теннисом и мини-футболом. 
Появились тренажерный 
зал, спортивные снаряды 
для фитнеса, атлетической 

гимнастики и новый бор-
цовский ковер для тех, кто 
занимается единоборствами.

Глава региона назвал от-
крытие спортивного зала 
после реконструкции мас-
штабным событием в систе-
ме среднего профессиональ-
ного образования.

– Сегодня в Алтайском 
крае это самая крупная и 
современная площадка сре-
ди игровых и спортивных 
залов, необходимых для 

физической подготовки 
будущих профессионалов, 
– сказал Виктор Томенко. – 
Это современный центр для 
занятий спортом.

До начала коллегии губер-
натора также познакомили 
с техническим оснащением 
образовательного учрежде-
ния и показали образцы ра-
бот мастерских колледжа. 
Бойцы студенческого отряда 
«Крепость» Алтайского архи-
тектурно-строительного кол-

леджа попросили Виктора 
Томенко сделать совместное 
фото на память. С 9 февраля 
по 19 марта студенты рабо-
тали на стройке космодрома 

«Восточный» в городе Циол-
ковском Амурской области. 
По итогам студенческой 
стройки отряд был признан 
лучшим на зимнем этапе, а 

боец Евгений Сидорочев – 
лучшим комиссаром студен-
ческой стройки.
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в последующие двое суток в крае
24 марта Ветер восточный, 2-7 м/с, днём 

в северо-западных районах 
небольшие осадки в виде дождя 
и мокрого снега, на дорогах – 
гололедица.

25 марта  

Ветер южный, 2-7 м/с, на дорогах 
– гололедица. В утренние часы 
местами изморозь, туман.
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Инвестиции в будущее

  ЦИФРА .

Из-под палочки
24 марта – Всемирный 
день борьбы с туберку-
лезом. В этот день в 
1882 году в Берлине не-
мецкий биолог Роберт 

Кох объявил о сделанном им открытии 
микобактерии-возбудителя.

В крае проходят мероприятия, приуроченные 
к этой дате. Так, в медицинских коллективах, 
образовательных учреждениях будет органи-
зована информационная работа по вопросам 
профилактики туберкулеза.

По данным регионального Роспотребнадзора, 
в нашем крае эпидемиологическая ситуация 
продолжает оставаться напряженной.

Главные меры профилактики заболевания 
туберкулезом – это иммунизация и своевре-
менное выявление заболевших.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

2000  
   
 Б 
  
Это станет возможным благодаря введению 

в эксплуатацию пяти новых дошкольных уч-
реждений. В региональном Министерстве обра-
зования и науки рассказали, что строительство 
детских садов завершается в барнаульских 
кварталах-новостройках и селе Власиха. Из 
двух тысяч мест для детей дошкольного воз-
раста 905 предназначены для детей до трех лет.

24

  ПАВОДОК 2019 .

  ГЛАВНОЕ .
Награды лучшему учителю

Победителем конкурса «Учитель года Алтая-2019» стал 
Александр Чернобаев, преподающий информатику в кыт-
мановской средней школе № 1.

Лауреатов и победителей педагогических конкурсов «Учитель 
года Алтая-2019» и «Педагогический дебют-2019» чествовали 
вчера на торжественной церемонии в концертном зале «Сибирь». 
Педагогу из райцентра Кытманово теперь предстоит защищать 
честь края на конкурсе «Учитель года России». Ему также пола-
гаются денежный приз в размере 300 тысяч рублей, путевка в 
санаторий и новый персональный компьютер на рабочее место.

Подробности – в следующем номере.
Соб. инф.

Главой Республики Алтай 
стал наш земляк

Глава Республики Алтай Александр Бердников 20 мар-
та подал в отставку. Он подчеркнул, что решение было 
принято добровольно.

Соседним с Алтайским краем регионом Бердников руково-
дил 13 лет. Сейчас временно исполняющим обязанности главы 
Республики Алтай назначен Олег Хорохордин.

Владимир Путин подписал указ «О досрочном прекращении 
полномочий главы Республики Алтай, Председателя Прави-
тельства Республики Алтай», приняв заявление Бердникова 
об отставке по собственному желанию.

Известно, что Олег Хорохордин – председатель совета не-
коммерческого партнерства «ГЛОНАСС». Ему 46 лет. Он родился 
в селе Глушинка Алтайского края. Трудился на различных 
предприятиях региона.

Мария СТРЫГИНА

«Чистая вода»
В крае реализуют региональный проект «Чистая вода» 

в рамках нацпроекта «Экология». Он позволит увеличить 
долю населения, обеспеченного качественной питьевой 
водой из систем централизованного водоснабжения.

По данным Минстроя края, объем финансирования про-
екта в 2019 – 2024 годах составит 1 млрд 507,95 млн руб. Из 
федерального бюджета региону будет выделена субсидия.

В рамках проекта в этом году планируется строительство водо-
очистного комплекса в Тальменке. Это позволит дополнительно 
обеспечить питьевой водой более 17,5 тыс. человек.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Не оценили...
В Рубцовске депутаты не приняли отчет главы города.
21 марта в Рубцовске на сессии городского Совета депутатов 

одним из основных пунктов повестки стал отчет главы города 
Дмитрия Фельдмана о работе администрации в 2018 году.

Вниманию депутатского корпуса и присутствующих (а на 
этот раз зал заседаний едва вместил всех желающих) был пред-
ставлен доклад о состоянии дел в городе. 

Вопреки прогнозам обсуждение не оказалось бурным. Тем 
не менее застарелый конфликт исполнительной и представи-
тельной власти в Рубцовске дал о себе знать. Без ненужного 
скандала депутаты просто не приняли решение по отчету 
даже за основу, «за» проголосовали только трое из 28 народных 
избранников. Таким образом, не принят и сам отчет.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер западный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
местами гололедные явления, 
на дорогах – гололедица.

Ф
от
о 
А

. Ф
ЕД
О
ТО
В
А

.

Вскроются раньше
В крае уже начался процесс разрушения ле-

дового покрова на реках. Согласно прогнозу 
Западно-Сибирского УГМС, вскрытие рек бас-
сейна Оби ожидается на 3 – 6 дней раньше сред-
них многолетних сроков. Они начнут активно 
освобождаться ото льда в течение месяца.

Как отмечают в ГУ МЧС по региону, резкие подъ-
емы уровня воды с достижением опасных отметок 
на реках возможны на реке Оби на участке Барнаул 
– Камень-на-Оби, реке Бии, реке Чумыш на участке 
Тальменка – Зайцево – Шипицыно.

Согласно прогнозу министерства, большие 
объемы запаса воды в снежном покрове и возмож-
ное превышение нормы осадков (по юго-востоку) 
могут усложнить прохождение первой волны 
паводка.

Прогноз 
благоприятный, но…

В регионе проверили готовность федераль-
ных трасс и мостов к паводку. Несмотря на бла-
гоприятный прогноз, дорожники предпочита-
ют готовиться к худшему развитию событий.

Очистили водоотводные сооружения и водо-
пропускные трубы. Создан аварийный запас ка-
менных материалов для защиты от разрушений 
дорог и искусственных сооружений. На реках 
выполняют окол льда по периметру опор мостов 
и нарезку борозд перед ними.

На период паводка сформировано 20 аварийных 
бригад. Мониторинг ситуации будет вестись в 
круглосуточном режиме, сообщили в ФКУ Упр-
дор «Алтай».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Проверка готовности

Студенты подготовили для губернатора праздничную программу.

Резьба по дереву – увлекательное занятие.

После реконструкции спортзал не узнать.

В Бийске прошли команд-
но-штабные учения, прове-
рившие готовность города к 
паводку.

Руководители предприятий отчи-
тались о готовности своих служб к 
работе в условиях ЧС. На площади вы-
строились пожарные машины, карета 
скорой помощи, автомобили полиции, 
походная кухня, передвижные помпы 
и машины с прицепами, на которых 
перевозятся катера. Как отметил за-
меститель главы г. Бийска Дмитрий 
Маслюк, осматривавший технику и 
расчеты, городские службы показа-
ли высокую степень готовности сил и 
средств к возможному паводку.

Завершились командно-штабные 
учения осмотром пункта временно-
го размещения, развернувшегося в 
средней общеобразовательной школе 
№ 20. Здесь к приему потенциальных 
пострадавших были готовы комна-
та матери и ребенка, мужские и 
женские помещения для ночевки, 
столовая, медпункт. В случае серьез-
ного паводка в городе одновременно 
может развернуться четыре таких 
пункта, способных разместить до 
560 человек.

Учения показали, что алтайский 
наукоград готов к возможным непри-
ятным сюрпризам природы.

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

Сил и средств на случай ЧП хватит.
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О росте финансовой под-
держки и снижении ад-
министративного дав-
ления на малый бизнес 
сообщил журналистам 
начальник профильного 
управления края Алек-
сандр Евстигнеев.Н  

Но начал он свою первую 
пресс-конференцию с рассказа 
о том, каких результатов долж-
но добиться правительство 
края в реализации националь-
ного проекта, посвященного 
поддержке малого и среднего 
предпринимательства (МСП).

Так, к концу 2024 года пла-
нируется увеличить число за-
нятых в МСП края с нынешних 
269 тысяч до 329 тысяч. «При-
рост составит 60 тысяч человек. 
С учетом того сдержанного ро-
ста занятости, который наблю-
дается сегодня, – задача серьез-
нейшая, – заметил начальник 
управления. – Но вместе с тем 
мероприятия, которые вошли 
в программу, будут способство-
вать ее решению».

Сегодня, по данным ФНС, 
в крае зарегистрировано 
79 064 субъекта МСП, в том 
числе    44 082 индивидуаль-
ных предпринимателя, осталь-
ные – малые и средние пред-
приятия. К малому бизнесу 
относится более 70% от всех хо-
зяйствующих субъектов края. 
Они формируют четверть всех 
налогов. «Если сравнивать с 
2017 годом, то откровенно 
скажу, что численность не 
выросла, – признал Алек-
сандр Евстигнеев. – При всех 
объективных сложностях в 
экономике страны нам удалось 
мероприятиями программы 
поддержки бизнеса сохранить 
количество субъектов. Безус-
ловно, наша задача в рамках 
национального проекта эту 
численность приумножить».

В целом финансирование 
нацпроекта на территории 
края составит 1,3 млрд руб. 
на ближайшие 5 лет. Из них 
в 2019 году будет потрачено 
не менее 189 млн руб. А с уче-
том краевых средств на МСП 
выделяется 255 млн, что в 2,5 
раза больше прошлогоднего.

Существенно (до 94 млн 
руб.) выросли затраты на кра-
евые центры инноваций со-
циальной сферы и поддержки 
предпринимательства. 57 млн 
запланировано на развитие 
центра поддержки экспорта. В 
2018 году он получил только 10 
млн. Чуть больше в этом году 
денег выделено на мероприя-
тия по популяризации пред-
принимательской деятельно-
сти (9 млн) и почти 29 млн – на 
поддержку МСП в монотерри-
ториях Алтайского края.К

За прошлый год объемы 
банковского кредитования 
малого бизнеса края выросли 
на 21,5%, до 82,2 млрд руб. И 
журналисты интересовались 
объемами инвестиционной 
деятельности предпринима-
телей, высказывая опасение, 
что ведется она в основном на 
кредитные средства, а это мо-

жет привести к увеличению 
долговой нагрузки на бюдже-
ты малых предприятий. Тем 
более статистика Центробанка 
в этом смысле выглядит тре-
вожно: объем просроченных 
кредитов малых и средних 
предприятий края вырос в 
1,9 раза.

По оценке Александра Ев-
стигнеева, объем инвестиций 
в основной капитал малых 
предприятий в 2018 году был 
не ниже, чем в предыдущем, 
когда они вложили 22 млрд 
руб. Он отметил, что именно 
инвестиционное кредитова-
ние дает возможность МСП 
развиваться, приобретая со-
временное оборудование. И 
сегодня в крае работает не-
сколько программ льготного 
кредитования в различных 
отраслях экономики. По од-
ной из них, в рамках поста-
новления Правительства РФ 
№ 1764 будут субсидироваться 
банковские проценты, так что 
предприниматели, реализую-
щие проекты в приоритетных 
отраслях, в 2019 – 2024 годах 
могут получать ссуды не до-
роже 8,5% годовых. Кредиты 
можно брать и на инвестици-

онные цели, и на пополнение 
оборотных средств.

25 февраля Минэкономраз-
вития РФ отобрало для уча-
стия в этой программе 70 
кредитных учреждений, в их 
число попали местные «Алтай-
капиталбанк» и «Сибсоцбанк».

«Мы надеемся, что эта про-
грамма позволит привлечь ма-
лому бизнесу необходимые 
финансовые ресурсы», – сказал 
Евстигнеев.

В прошлом году предпри-
ниматели края столкнулись 
с тем, что лимиты льготного 
кредитования под эту про-
грамму в банках оказались бы-
стро выбраны бизнесменами 
из европейской части России, 
поскольку там проекты были 
масштабнее. Однако позже по-
явилась программа, реализу-
емая Минэкономразвития РФ 
и Корпорацией МСП. Правда, 
в ней ставки оказались выше: 
9,6% – для среднего бизнеса и 
10,6% – для субъектов малого 
предпринимательства.

Но кто-то смог воспользо-
ваться деньгами Алтайского 
фонда микрозаймов. В про-
шлом году АФМ выделил 
предпринимателям более 

500 млн руб. на различные 
проекты под ставки от 5 до 
7,75 процента.

Евстигнеев добавил, что в 
крае сохранятся такие фор-
мы финансовой поддержки 
предпринимателей, как ми-
крозаймы, гранты, субсидии, 
финансовые поручительства.С  

Сегодня доля малого и 
среднего бизнеса в эконо-
мике края составляет 38,4%. 
Это существенно больше 
среднероссийского уровня и 
объясняется скорее неболь-
шим количеством крупных 
предприятий, чем бумом 
малого и среднего бизнеса. В 
ближайшую пятилетку феде-
ральные власти планируют 
долю МСП в стране довести 
до 40%. Для Алтайского края 
это не самая сложная задача. 
Гораздо важнее вывести пред-
принимателей и их работни-
ков из серой зоны.

По оценкам федеральных 
экспертов, в Алтайском крае 
около 200 тысяч человек ра-
ботает нелегально. Это очень 
большая цифра.

«Мы большую работу по вы-
воду из тени провели в преды-
дущие годы, но, к сожалению, 
признаем, что эффект от нее 
недостаточен», – сказал началь-
ник управления, подчеркнув, 
что надо меньше применять 
кнут, а больше пряник. Он на-
помнил, что для действующих 
предпринимателей уже сейчас 
снижается количество госу-
дарственных проверок и штра-
фов, предусмотрены програм-
мы льготного кредитования. 
Управление предлагает крае-
вым депутатам уменьшить для 
новичков налоговую нагрузку. 
В то же время Евстигнеев счи-
тает неправильным, когда за 
ведение незарегистрирован-
ной предпринимательской 
деятельности полагается 
минимальный штраф.

Евгений ШУМИЛОВ

  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

  КРАТКО .
Налоговый вопрос

В крае становится больше граждан, добровольно деклари-
рующих доходы. Ход декларационной кампании обсудили во 
время рабочей встречи губернатор Виктор Томенко и глава 
управления Федеральной налоговой службы по краю Юрий 
Куриленко.

По данным на 1 марта 2019 года, жители подали 33,7 тыс. 
деклараций формы 3-НДФЛ – на 5% больше, чем в прошлом году. 
Срок подачи в этом году истекает 30 апреля.

«Рост количества деклараций явился результатом про-
веденных мероприятий по побуждению налогоплатель-
щиков к добровольному декларированию дохода, получен-
ного от осуществления профессиональной деятельности 
в качестве арбитражных управляющих», – считает Юрий 
Куриленко.

Алёна ИВАНОВА

З  –    
В итоговой коллегии при-

няли участие представите-
ли федеральных и краевых 
ведомств, заместители глав 
муниципалитетов по социаль-
ной работе, депутаты АКЗС, 
руководители районных и 
городских комитетов по об-
разованию, ректоры вузов и 
члены советов директоров 
краевых образовательных 
организаций. Обсуждали за-
дачи по реализации указов и 
поручений президента РФ, а 
также вопросы кадрового обе-
спечения сферы образования.

Виктор Томенко акценти-
ровал внимание на задачах, 
которые надо решить в пер-
вую очередь. В частности, не-
обходимо устранить разницу 
между уровнем образования 
детей в городах и сельской 
местности, решить пробле-
му второй смены в школах, 
за время реализации нацпро-
екта «Образование» привести 
материальную инфраструкту-
ру всех учебных заведений в 
надлежащее состояние.

– До 2024 года необходимо 
провести эту работу, чтобы 
в крае не было ни ветхих, ни 
аварийных учреждений обра-
зования, где детям и препода-
вателям приходится ютиться, 
– подчеркнул губернатор. – Мы 
должны выйти на другой, со-
временный уровень организа-
ции всего учебного процесса.

Итоги деятельности си-

стемы образования края за 
2018 год и задачи на 2019 год 
в своем докладе обозначил 
министр образования и нау-
ки Максим Костенко. По его 
словам, отрасль развивается 
и позитивные изменения 
очевидны. Строятся школы 
и детские сады, выполняются 
обязательства по созданию в 
них новых мест, проводятся 
и другие масштабные меро-
приятия, предусмотренные 
федеральными и краевыми 
программами.

Только в прошлом году в 
образовательные организа-
ции края поступило 123 новых 
автобуса. Продолжается об-
новление материально-техни-
ческой базы – закупается обо-
рудование для пищеблоков, 
приобретается современная 
школьная мебель. Все ученики 
обеспечены учебниками.

В 2018 году на цифрови-
зацию образования направ-
лено около 120 млн руб. Это 
позволило приобрести новое 
компьютерное оборудование 
и продолжить развитие ин-
формационных систем.

Весомая роль отводится до-
полнительному образованию. 
Алтайский край удерживает 
высокую планку подготовки 
школьников, о чем говорят 
многочисленные исследова-
ния. В 2018 году улучшились 
результаты Единого госэкза-
мена, школьники Алтайского 
края становятся победителя-
ми престижных олимпиад и 
конкурсов.

В регионе создан банк пе-
редовых управленческих и 

педагогических практик, с 
каждым годом увеличивается 
количество инновационных 
площадок.

– Вместе с тем, чтобы до-
стичь нового качества образо-
вания, которое будет отвечать 
современным запросам обще-
ства и экономики, необходимо 
провести полную перезагрузку 
системы образования: и содер-
жания, и технологий обуче-
ния, и инфраструктуры, – за-
явил Максим Костенко. – При 
этом основной фактор успеха 
модернизации образования – 
это инвестиции в учителей.Ш   

Министр подчеркнул, что 
перед системой образования 
края на перспективу ставит-
ся множество задач, но одна 
из основных – это создание 
комфортных условий в шко-
ле. В 2019 году продолжится 
строительство новых объектов, 
ремонт спортивных залов, ос-
нащение школ современным 
оборудованием, будет заку-
паться новый транспорт, пла-
нируется создавать центры для 
подготовки профессиональных 
кадров и развития дополни-
тельного образования.

Как отметил Максим Ко-
стенко, на все это выделяются 
беспрецедентные средства и с 
каждым годом объем финанси-
рования как на региональном, 
так и на федеральном уровне 
только увеличивается. В 2019 
году почти 40% краевого бюд-
жета (около 38 млрд руб.) – это 
инвестиции в образование. 
Есть, конечно, и проблемы, 
которые придется решать. 
Это развитие кадрового потен-
циала, закрепление молодых 
специалистов, увеличение 
заработной платы, привлека-
тельность профессии и повы-
шение объективности оценки 
образовательных результатов.

На коллегии Максим Ко-
стенко в торжественной 
обстановке вручил награды 
социальным партнерам и 
лучшим работникам систе-
мы образования.

Вадим КУЛЕШОВ,
Антон ФЕДОТОВ (фото)

Рост валового реги-
онального продукта 
Алтайского края по 
итогам 2018 года оцени-
вается на уровне 100,5% 
к предыдущему году. В 
денежном выражении 
это 552 миллиарда ру-
блей. Существенных 
сдвигов в структуре ВРП 
не произошло. Большую 
часть в его формиро-
вание вносят сельское 
хозяйство, промышлен-
ность и торговля.Г     

Эти цифры были озвуче-
ны 21 марта на заседании 
правительства края, посвя-
щенном подведению итогов 
социально-экономического 
развития региона в прошлом 
году. По словам заместителя 
председателя Правительства 
Алтайского края, министра 
экономического развития 
региона Павла Дитятева, сво-
дный индекс промышленного 
производства по итогам 2018 
года составил 100,5%. Наиболь-
ший рост наблюдался в добыче 
полезных ископаемых (145,1%).

Правда, надо сказать, что 
удельный вес в промпроиз-
водстве невысокий – всего 
1,3%. В обрабатывающей про-
мышленности наибольший 
вклад в сводный индекс вно-
сят «пищевка» и переработка. 
По итогам 2018 года индекс 
промпроизводства в отрасли 
составил 100,1%.

С положительной динами-
кой год закончили предприя-
тия, занимающиеся выпуском  
транспортных средств, машин 
и оборудования, а также об-

работкой древесины и мине-
ральной продукции.

В отрицательной зоне из 
числа секторов, в значитель-
ной степени влияющих на 
итоговый результат, Павел Ди-
тятев отметил производство 
кокса, химических веществ, 
металлоизделий, резиновых и 
пластмассовых изделий.

Итоговые цифры показыва-
ют, что в 2018 году Алтайский 
край перешагнул стомилли-
ардный рубеж по объемам 
инвестиций в основной ка-
питал. Прирост составил 21,7%. 
На сегодня общий объем ин-
вестиций – 109,9 миллиарда 
рублей.

– Это около 20% нашего ва-
лового регионального продук-
та, – заметил Павел Дитятев. 
– В его структуре около 10% 
составляют бюджетные инве-
стиции, все остальное – вложе-
ния предприятий реального 
сектора экономики.

О ,   ТОСЭР
Заместитель председателя 

правительства рассказал, что 
в течение года в крае наблю-
дался умеренный рост цен – 
темпами чуть ниже средне-
российских. По отношению к 
декабрю 2017 года он составил 
4,1%, тогда как в целом по стра-
не этот показатель равен 4,3%. 
Среднемесячная номиналь-
ная начисленная заработная 
плата к концу года достигла 
25 506 рублей. Это плюс 12% 
к соответствующему периоду 
2017 года. С учетом инфляции 
реальный рост заработной 
платы составил 109,2%.

Павел Дитятев рассказал о 
результатах работы террито-
рий опережающего социаль-
но-экономического развития 
в регионе и использовании 
других инструментов под-
держки в 2018 году по стиму-

лированию инвестиционной 
деятельности.

– В марте 2018 года Прави-
тельством РФ было принято 
решение о создании ТОСЭР 
в моногородах Новоалтайске 
и Заринске, – напомнил ми-
нистр. – В первом были ре-
ализованы такие проекты, 
как «Покровская сыроварня», 
запущено производство паке-
тированного кофе, в декабре 
прошлого года были приняты 
решения о включении в статус 
резидентов ТОСЭР предпри-
ятий по металлообработке и 
машиностроению и по про-
изводству комбикормов. В За-
ринске закончен проект по 
увеличению мощности произ-
водства фанеры на Сибирском 
фанерном комбинате общей 
стоимостью более 100 млн руб. 
А в текущем году ожидается 
запуск кожевенного завода.

Павел Дитятев добавил, 
что планы по привлечению 

резидентов были более ам-
бициозные. Изначально за-
думали создать семь новых 
производств, но режим ТОСЭР 
по факту заработал только со 
второго полугодия 2018 года. 

Зампред правительства 
отметил, что в прошлом году 
также начал работать Фонд 
развития промышленности 
Алтайского края. Общий его 
объем составлял 400 миллио-
нов рублей, поддержали семь 
проектов на общую сумму 345 
миллионов рублей.

– Учитывая спрос на этот 
инструмент, принято реше-
ние выделить дополнительно 
150 миллионов рублей, что по-
зволит поддержать еще ряд 
проектов и участвовать в ре-
ализации проектов совмест-
но с федеральным Фондом 
развития промышленности, 
– сообщил Павел Дитятев. – 
Соответствующее соглашение 
подписано в феврале.

Губернатор Виктор Томенко 
положительно оценил созда-
ние ТОСЭР, однако заметил, 
что их роль в приросте объ-
ема инвестиций пока не ве-
лика. Глава региона призвал 
Минэкономразвития более 
детально проанализировать 
влияние различных факторов 
на рост показателей. Это по-
ложительно скажется на стра-
тегическом планировании.

– Вклад в увеличение по-
казателей, без сомнения, 
они внесли, – сказал Виктор 
Томенко. – Но нам бы хотелось 
узнать динамику в цифровом 
выражении.Л  

С содокладами по итогам 
работы в 2018 году выступи-
ли профильные министры. 
Среди положительных мо-

ментов отметили темп роста 
объемов ввода жилья – почти 
125% к уровню 2017 года. Об-
щая площадь составила более 
780 тысяч квадратных метров. 
Важным фактором стало и су-
щественное снижение ставок 
по ипотечным кредитам – с 
13,5 до 9,6%.

В 2018 году уровень безра-
ботицы в крае снизился до 
полутора процентов, а ин-
декс производства продукции 
сельского хозяйства составил 
102,5%. Валовой сбор зерна в 
крае превысил 5 млн тонн – 
это четвертое место в России. 
Регион сохранил лидирующие 
позиции по производству 
яровой пшеницы, гречихи и 
овса. Существенно увеличил-
ся валовой сбор масличных 
культур. Наибольший рост 
продемонстрировали лен, 
рапс и соя.

– Высокий урожай прошло-
го года способствовал росту 
экспорта зерновых и мас-
личных культур, – сообщил 
министр сельского хозяйства 
края Александр Чеботаев. – По 
предварительным данным, за 
2018 год из Алтайского края 
экспортировано 120 тысяч 
тонн зерновых культур, что 
в 4 раза больше уровня 2017 
года, масличных – около 123 
тысяч тонн (в 1,7 раза больше).

Участники заседания при-
знали социально-экономиче-
скую ситуацию в целом ста-
бильной, однако подчеркнули, 
что органам власти предсто-
ит большая работа в рамках 
национальных проектов для 
достижения целевых показа-
телей к 2024 году. Напомним, 
губернатор Виктор Томенко вы-
ступит с ежегодным отчетом о 
деятельности правительства 
края перед депутатами АКЗС 
на апрельской сессии.

Вадим КУЛЕШОВ

  ИТОГИ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Ситуация в целом стабильная

Меньше «кнута»,  
больше «пряника»

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Инвестиции в будущее

(Начало на 1 стр.)

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
25 марта – День 
работника культуры

Дорогие работники культуры 
Алтайского края!

Поздравляем вас с профессиональным праздником!
В Алтайском крае в сфере культуры трудятся тысячи 

преданных своему делу специалистов. Работники музеев, 
театров, клубов, библиотек и киноконцертных организаций 
дарят нам яркие эмоции, пробуждают лучшие душевные 
качества. Вашим подвижническим трудом создается прочная 
связь поколений, сохраняются традиции и историческая 
память.

В этом году к вашей деятельности будет приковано осо-
бое внимание. Стартовал нацпроект «Культура», 2019 год 
объявлен Президентом России Годом театра. В регионе, 
как и по всей стране, запланировано большое количество 
знаковых для отрасли событий. Алтайский край уже по-
бывал столицей Всероссийского театрального марафона, 
готовится к обменным гастролям и к фестивалям. С гор-
достью отмечаем, что проекты нашего региона в области 
сценического искусства получили поддержку Министерства 
культуры Российской Федерации. В этом году откроется 
после капитального ремонта Рубцовский драматический 
театр, получит новое здание Алтайский краевой театр кукол 
«Сказка». Большое внимание будет уделено обновлению 
материально-технической базы учреждений, поддержке 
работников отрасли.

Дорогие друзья! Благодарим вас за профессионализм 
и преданность своему делу. Крепкого здоровья, удачи и 
неиссякаемой энергии!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

ТОСЭР в Заринске – один из важных объектов инвестиций.

В этом году господдержка 
МСП в крае резко возрастет.

В ходе заседания коллегии.

РЕЗУЛЬТАТЫ к 2024 г.
Объем поручительств региональной гарантийной ор-

ганизации (РГО) за 6 лет реализации проекта составит 

3 млрд рублей

Объем кредитных ресурсов, привлеченных под поручи-

тельства РГО за 2019-2024 гг. составит 7 млрд рублей

Алтайским фондом микрозаймов за 2019-2024 гг. будет 

выдано не менее 2 769 микрозаймов субъектам малого 

предпринимательства Алтайского края

Общий объем микрозаймов субъектам малого пред-

принимательства Алтайского края за 6 лет превысит 

3,5 млрд рублей

Обеспечена возможность получения начинающими субъ-

ектами малого бизнеса займа без залогового обеспечения
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Группа риска

СОЦИУМ  24 МАРТА  ДЕНЬ БОРЬБЫ С ТУБЕРКУЛЕЗОМ.

День борьбы с туберкулезом 
– дата отнюдь не празднич-
ная. Несмотря на прорывы 
в здравоохранении, болезнь 
эта по-прежнему считается 
одной из самых трудноиз-
лечимых. В группе риска на-
ходятся и дети. Впрочем, и 
возможностей оздоровления 
для них в Алтайском крае 
достаточно.«Н   – »

Ресурс оздоровления и комплекс-
ной реабилитации краевого детского 
туберкулезного санатория – это то, в 
чем нуждаются около десяти тысяч 
юных пациентов. При этом работа-
ет он далеко не на полную мощь, 
увы. «Это не вина медиков, это их 
боль», – констатировала заместитель 
главного врача санатория по меди-
цинской части Людмила Лукьянова. 
Сразу двести ребят могут поправлять 
там свое здоровье. Однако по факту 
сейчас менее 150 пациентов из так 
называемых групп учета, в кото-
рых числятся дети и контактные, и 
отреагировавшие гиперемией на 
пробу Манту.

– Санаторий не заполнен в силу 
причин социальных, географических, 
финансовых, каких угодно, только не 
медицинских. Мы работаем с райо-
нами, но там не хватает специали-
стов, детских фтизиатров, на местах 
занимающихся проблемой детского 
туберкулеза. Бывает, у родителей нет 
возможности привезти детей в санато-
рий, им не на что потом их навещать, 

ведь лечение длительное, до года… И 
потому большинство выбирает альтер-
нативу – амбулаторное лечение, пьют 
таблетки дома. Но борьба с болезнью 
требует более пристального внимания, 
и мы с главным фтизиопедиатром края 
Ириной Каманиной бьем тревогу, – 
актуализирует проблему Людмила 
Лукьянова.

Туберкулез – недуг не только бед-
ных и заключенных, как думают мно-
гие. С учетом роста заболеваемости 
по всей стране, их спектр достаточ-
но широк, вплоть до неправильного 
питания, снижающего защиту орга-
низма. Это сказываются домашние 
привычки. И

И все же за каждым вторым ребен-
ком здесь – социальное неблагополу-
чие и трудные жизненные ситуации. 
Вот лишь некоторые из них.

Когда специалисты опеки привез-
ли сюда Сашу, медики думали, что 
ему лет пять, не больше, настолько 
он был мал и худ. Оказалось, восемь. 
Мальчика-маугли пьющие родители 
держали на цепи, как собачонку. Он и 
жил в будке. Не умел говорить, поль-
зоваться столовыми приборами и по-
началу лакал по-собачьи из тарелки. 
Боялся спать на чистых простынях и 
успокаивался, лишь забившись под 
кровать, в темный уголок. Медики и 
педагоги санатория за год сделали не-
возможное. Саша научился говорить, 
освоил нормы поведения в обществе, 
проявил творческие таланты.

Сестры Настя и Наташа, росшие 
без родителей, впервые попали сюда 
лет тринадцать назад, еще малыша-

ми. Реабилитацию они проходили 
каждый год, пока не выросли. Са-
наторий, по сути, и был их домом. 
Настя выросла, получила квартиру 
как сирота, выучилась на парикма-
хера и забрала младшую к себе. Они 
и сейчас живут вдвоем.

Когда привезли четырнадцати-
летнюю Варю, у нее даже бельишка 
нижнего не было. Из родных у девочки 
только пьющий и больной туберку-
лезом отец. Она никогда не видела 
столько одежки-обувки, сколько 
подарили ей здесь благотворители! 
Девочка воспряла духом, из нелюди-
мого дичка превратилась в милую, 
улыбчивую барышню.Т  

Такие статьи расходов, как закупка 
препаратов, медоборудования, пи-
тание, защищены бюджетом края. 
А благодаря многолетней дружбе 
санатория с региональным отделе-
нием Российского детского фонда 
у ребятишек есть хорошая одежда, 
возможность выезжать на экскурсии, 
посещать театры, устраивать празд-
ники. Поддержка детей из группы 
риска за эти годы выросла в отдель-
ное направление краевого благотво-

рительного марафона «Поддержим 
ребенка». Так, только за прошлый год 
благотворители передали санаторию 
миллион рублей. 

Но есть у санатория проблема, кото-
рую благотворителям и волонтерам не 
решить. Например, три года назад его 
пациентов перевели с общешкольной 
образовательной программы на сокра-
щенную надомную. С одной стороны, 
логика в таком решении Минздрава 
есть, ведь это одно из учреждений ве-
домства. Но с другой…

– Там, где курс лечения и реабили-
тации недолог, надомное обучение 
оправданно. В больнице, например. 
За месяц ребенок не отстанет от 
программы. Но пребывание у нас 
длительное, ребятам сложно по-
том догонять одноклассников. Это, 
к слову, еще одна причина, почему 
многие родители предпочитают ам-
булаторный режим санаторному, 
– высказывает свою точку зрения 
заведующая педагогической частью 
Татьяна Макарова.

Как и во всей медицине, не хвата-
ет специалистов. Не закрыто около 
40% вакансий медиков и педагогов, 
нагрузка на одного воспитателя – 
30 – 40 детей. В физиотерапевтиче-
ском отделении, очень важном звене 
реабилитации, осталось всего две 
медсестры…

Мы открыто говорим об онконас-
тороженности, сердечно-сосудистых 
патологиях, но стараемся не замечать 
этой реальной угрозы здоровью на-
ции, не знающей ни географических, 
ни социальных границ. Удивительна 
сама реакция общества на проблему. 
Одно слово «тубсанаторий» вызывает 
у обывателей стойкие ассоциации с 
резервацией. Татьяна Макарова сви-
детельствует: стоит ей сказать, где она 
работает, как люди буквально шараха-
ются. Меж тем здесь живут обычные 
ребятишки, вся «вина» которых состо-
ит в том, что они из «зоны риска». Но 
страховки от болезни нет ни у кого. 
Примкнуть к многочисленной армии 
благотворителей и волонтеров – это то 
немногое, что может сделать каждый 
из нас для тех, кто попал в беду…

Тамара ПОПОВА

Нам есть что любить
  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Вадим Смагин – генди-
ректор компании «Боч-
кари», почетный работ-
ник агропромышленного 
комплекса РФ, депутат 
фракции «Единая Рос-
сия», член комитета 
по аграрной политике 
и природопользованию. 
Его избиратели – жите-
ли Ельцовского, Косихин-
ского, Кытмановского, 
Тогульского и Целинного 
районов.

– Вадим Петрович, вы ча-
сто бываете в районах 
округа. Как удается со-
вмещать большой бизнес, 
работу в краевом парла-
менте и в пяти районах 
округа?
– Мой жизненный принцип – 

ответственно относиться к тому, 
что делаешь, особенно если это 
связано с людьми. На заводе сло-
жился коллектив единомыш-
ленников. В каждом районе 
округа есть люди, которые хотят 
что-то изменить, улучшить. И 
все они так или иначе помогают 
мне в работе. В АКЗС – во фрак-
ции и комитете – работа тоже 
носит коллективный характер, 
к тому же у нас общие задачи, 
единые цели. Хочу отметить 
слаженную работу как в коми-
тете, так и во фракции «Единая 
Россия», например, при форми-
ровании краевого бюджета. Вме-
сте искали резервы в доходной 
части, предложили усилить 
социальные статьи бюджета – 
компенсаций на ЖКУ сельским 
педагогам, роста фонда опла-
ты труда в бюджетной сфере 
и др. Это нашло отражение в 
бюджете на 2018 год. Очень важ-

ны поправки по увеличению 
дотаций для сельских районов, 
в том числе на программы под-
держки местных инициатив. 
В прошлом году муниципали-
тетам края было выделено 2,7 
миллиарда рублей на погашение 
накопленной за долгий период 
кредиторской задолженности 
и муниципального долга. Это 
дает муниципалитетам возмож-
ность уверенно решать многие 
вопросы на своей территории.

– Как в округе реализуются 
губернаторские програм-
мы?

– Хочу сразу отметить, что 
губернаторские программы в 
Алтайском крае показали себя 
очень эффективными. Сначала 
«75х75», потом «80х80», теперь 
предстоит «85х85». Очень важ-
но, что все объекты, и новые, 
и капитально отремонтиро-
ванные, включены в список 
после активного обсуждения 
населением. А роль депутатов 
в этом продвигать и совместно 
с правительством контролиро-
вать ход работ на местах. Реа-
лизация программы «80х80» 
осуществлялась в непростых 
экономических условиях. Но 
в ближайшее время она будет 
полностью реализована. В Ель-

цовском и Тогульском районах 
капитальный ремонт школ уже 
завершен. Продолжается работа 
на объектах в других районах 
– ремонт ЦРБ в Целинном, стро-
ительство спорткомплекса в 
Кытмановском районе. Сейчас 
идет формирование перечня 
объектов программы «85х85».

– Какие партийные проек-
ты «Единой России» реа-
лизуются в вашем округе?

– В нашем 17-м округе эф-
фективно работают партий-
ные проекты «Детский спорт» и 
«Здоровое будущее». Я убежден, 
что в современном обществе 
приоритетными должны быть 
развитие детей и молодежи, 
здоровый образ жизни, вос-
питание патриотизма и любви 
к малой родине. По проектам 
в школы направляются не-
обходимые спортинвентарь 
и форма, а в с. Семено-Краси-
лово Кытмановского района 
капитально отремонтирован 
школьный спортзал. Традици-
онные межрайонные соревно-
вания нашего округа на Кубок 
депутатов АКЗС по зимним и 
летним видам спорта удачно 
вписались в проекты. Польза 
от них двойная – на средства 
депутатов приводим в поря-
док спортивные площадки, 
приобретаем спортивный ин-
вентарь, а самое главное – дух 
состязаний и побед, дружба и 
отличное настроение. В этом 
году зимний Кубок пройдет в 
Косихе, а летний разыграем в 
с. Дружба Целинного района.

– Вадим Петрович, в на-
шем разговоре мы плав-
но перешли к вашей бла-
готворительности на 
округе.

– Благотворительность 
давно стала для компании 
«Бочкари» нормой. Главный 
приоритет на округе – это здо-
ровая инициатива людей, их 
посильное участие в реали-
зации проектов совместно с 
администрацией, местным 
бизнесом и депутатами. Мы 
никого не выделяем, поэто-
му местные инициативы и 
обращения с просьбами о 
помощи рассматриваем по 
мере поступления исходя из 
возможностей. В рамках бла-
готворительности на средства 
компании отремонтированы 
ФАПы в Ельцовском и Кытма-
новском районах, аптека «Фар-
мация» в Ельцовке, построена 
современная хоккейная ко-
робка в с. Тогул совместно с 
АО «Труд» (Е. Дерябин) и мест-
ными предпринимателями, 
оказана помощь в ремонте 
спортзала Тогульской ДЮСШ. 
Мы ежегодно выделяем сред-
ства на подготовку к откры-
тию детских оздоровительных 
лагерей, оказываем помощь 

тяжелобольным людям и ока-
завшимся в трудной жизнен-
ной ситуации.

– Расскажите, как изме-
нилось за истекший год 
ваше родное село Бочкари?

– В должности гендирек-
тора работаю уже 22 года и 
убежден, что, развивая пред-
приятие, нельзя обходить сто-
роной родное село и район. 
Совместно с администрацией 
решаем все первоочередные 
задачи села. В 2017 году компа-
ния приобрела передвижной 
ФАП-автобус для обслужива-
ния населения Целинного и 
Ельцовского районов. В этом 
году мы организовали на ле-
довой арене, единственной в 
Бийской зоне и Республике 
Алтай, бесплатные трениров-
ки для детей из сёл Бочкари 
и Целинное, приняли четы-
рех тренеров, создали группы 
здоровья, планируем открыть 
летний спортивный лагерь. 
За пределами арены мы по-
строили футбольное поле с 

искусственным покрытием. 
В октябре был торжественно 
открыт храм во имя святой 
мученицы Софии и пророка 
Божия Илии, построенный 
на средства компании. Очень 
красивый и удобно располо-
женный, он веками будет 
служить людям. Бочкари за-
воевали статус «Лучшее село 
Алтайского края» по итогам 
2015 и 2017 годов. При под-
держке губернатора и прави-
тельства края ведем работу по 
включению в федеральную 
программу «Устойчивое раз-
витие сельских территорий». 
Мы продолжим строительство 
нового жилого микрорайона, 
спортивно-оздоровительного 
центра. Наша главная цель – к 
2020 году стать лучшим селом 
России, на это настроены все 
бочкарёвцы. Сделано немало, 
предстоит еще больше. Извест-
ные слова «Нам есть чем гор-
диться, нам есть что любить!» 
мы относим и к предприятию, 
и к селу, и к родному краю.

Беседовал Антон СЕРГЕЕВ.

Татьяна Макарова и Людмила Лукьянова.
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Кытмановский: ремонт кровли детского 

сада «Колосок», музыкальное оборудование 
в клуб, замена окон в интернате с. Семено-
во-Красилово, освещение с. Дмитро-Титово, 
строительство скважины в с. Порошино, 
строительство Никольской церкви в с. Курья.

Косихинский: проведение юбилейных 
мероприятий, посвященных памяти Р. Рож-
дественского, мебель в библиотеку, ремонт 
музейной комнаты в Косихинской школе, 
благоустройство детской площадки в с. Ко-
сиха, ремонт кровли школы в с. Лосиха и др.

Ельцовский: ремонт группы кратковре-
менного пребывания «Малышок», ремонт 
кровли школы в с. Верх-Ненинка, оказание 

помощи пострадавшим в чрезвычайных 
ситуациях.

Тогульский: замена кровли клуба и по-
мощь школе в с. Бураново, ремонт кровли 
районной редакции, оказание помощи тя-
желобольным людям и др.

Целинный: помощь дому-интернату для 
инвалидов и престарелых, замена окон в Вое-
водской школе, приобретение музыкального 
оборудования для Целинного Дома культуры 
и др.

Некоторые объекты были профинанси-
рованы совместно с депутатом по краевому 
партийному списку «Единой России» Алек-
сандром Траутвейном.

Задачки на стенах
Скоро в отделении психолого-педагогической помощи 

семье и детям комплексного центра социального обслужива-
ния населения в Курье появятся интерактивные пол, стена 
и песочница.

Это новые технологии для работы как с особенными, так 
и здоровыми детьми. На стенах или на полу высвечиваются 
задания, ответы на которые ребенок выбирает, прикасаясь 
к соответствующим точкам на изображении. Как рассказала 
«АП» Лидия Пищальникова, заведующая отделением, такие 
новшества стали возможны благодаря тому, что проект «Особые 
дети – мир без барьеров!», разработанный администрацией 
Курьинского района совместно с комплексным центром, во-
шел в число победителей конкурса Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации.

Сейчас в помещении идет ремонт. Большую помощь оказал 
депутат Валерий Гуминский, выделив необходимую сумму для 
оборудования освещения и отделки потолка.

Кстати, благодаря гранту – а это 1 млн 928 тысяч рублей – в 
центре не только закупят и установят современное оборудова-
ние, но и откроют школу для родителей особенного ребенка 
и организуют временный присмотр за детьми-инвалидами по 
заявкам родителей. Специалисты будут выезжать на дом и, пока 
мама, например, решает какие-то вопросы или занимается 
домашними делами, присматривать за больным ребенком.

Восстановить 
зеркальную гладь

В Шипуновском районе сообща восстанавливают водохра-
нилище, что находится при въезде в райцентр.

Из-за прорыва трубы в 2015 году вода ушла. Водохранилище 
высохло, заросло кустарниками и травой. Осталась только узень-
кая полоска реки Клепечихи. Неравнодушные люди райцентра 
создали инициативную группу, собрали подписи и направили 
письмо губернатору края Виктору Томенко.

С начала марта по высохшему дну водохранилища работает 
на расчистке трактор. Он удаляет заросли кустарника и мелкие 
деревья. Работы предстоит много, и она трудоемкая. На призыв 
местных властей откликнулись и жители: недавно на водохра-
нилище провели воскресник, в котором участвовало больше 
60 человек, – чистили будущее дно после техники, рассказала 
Оксана Санаева из газеты «Степная новь».

Воскресник прошел под музыку, с чайным столом.

Квартира для журналиста
В Родино строят многоквартирный дом с муниципальны-

ми квартирами.

В конце года дом по плану сдадут, это значит, что 38 семей 
смогут получить жилье бесплатно – на условиях социального 
найма. Дом стоит в центре, квартиры современной планировки 
площадью от 29 до 82 квадратных метров.

«Муниципальная власть, получив поддержку в крае, плани-
рует привлечь таким образом необходимых квалифицирован-
ных специалистов в район. Одна из квартир предназначена 
сотруднику редакции. Учитывая, что сегодня нам требуется 
корреспондент в газету, мы очень надеемся решить свой ка-
дровый вопрос», – делится с «АП» Ольга Колмакова, редактор 
родинской районной газеты «Дело Октября».

«Не могу не писать 
о войне»

12 марта в Чарышском районе провели встречу, посвя-
щенную памяти Марии Залозных – заслуженного работника 
культуры РФ, директора Чарышской ЦБС.

Стало традицией приглашать друзей, родственников, коллег 
Марии Ивановны, чтобы открыть новые грани ее деятельности, еще 
раз вспомнить ту, чье имя носит Чарышская районная библиотека.

В этот вечер в читальном зале районной библиотеки снова не 
было свободных мест. Было решено провести встречу в форме 
литературно-музыкальной гостиной. «Не могу не писать о войне» 
– эта фраза очень точно отражает творчество Залозных, в кото-
ром существенное место занимают трагедия войны и радость 
Победы. Многие жители села помнят «живые картинки» на День 
Победы, чествования ветеранов, митинги в День памяти и скорби 
и знают, какую роль играла Мария Залозных в их организации.

В садик – с пелёнок
В ЗАТО Сибирский открыли группу кратковременного 

пребывания детей с полутора лет в здании корпуса «Сол-
нышко».

Ясельные группы в го-
роде действовали и рань-
ше, но младше двух лет 
детей еще не принимали.

Малышам создали все 
условия, например, рас-
ширенную туалетную 
комнату. Сейчас в груп-
пу зачислено 14 бойких, 
любознательных ребя-
тишек, они приходят в 
сад всего на 4 часа. За это 
время успевают принять 
второй завтрак, состоя-
щий из сока и фруктов, 
и пообедать. И, конечно 
же, помимо развивающих 
игр учатся общаться со 
сверстниками и воспи-
тателями.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
(фото из газет «Дело Октября», «Сибирский вестник»)

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.

В управлении Роспотребнад-
зора по краю и его территориаль-
ных отделах заработала «горячая 
линия», посвященная вопросам 
профилактики туберкулеза. 

Телефоны «горячей линии»: 
(3852) 66-54-35, 66-54-27, понедель-
ник – четверг – с 8.30 до 17.00, пят-
ница – с 9.00 до 12.45.

  КСТАТИ.

Маленькие подопечные санатория.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ! .
Гордые имена

Куда ведёт навигатор?
  ПРИРОДА И ЛЮДИ .  РЕАЛИТИ ШОУ .

В барнаульской библиоте-
ке им. Башунова состоя-
лась презентация книги 
Константина Сомова 
«Немцы Алтая: люди, судь-
бы, свершения».

«Родина там, где мы понима-
ем и нас понимают» – эти слова 
Карла Ясперса можно прочесть на 
первой странице нового издания. 
Их в качестве эпиграфа к всту-
пительной статье «Одна судьба, 
одна земля» выбрал заместитель 
председателя Международного 
союза немецкой культуры, предсе-
датель координационного совета 
немцев Западной Сибири Георгий 
Петрович Классен. И эти же са-
мые слова Ясперса можно было 
бы отнести ко всей книге. Книге, 
в которой рассказывается о лю-
дях, составивших гордость земли 
алтайской, земли российской.

В новом творении Констан-
тина Сомова – в главах «Гордые 
имена» и «На степных ветрах» – 
рассказывается не только о десят-
ках достойных людей и четырех 
селах Немецкого национального 
района (Орлово, Протасово, Дег-
тярка, Полевое). Часть первая 
книги называется «С верой и 
надеждой» и содержит истори-
ческий экскурс. Небольшая по 
размеру, она откроет судьбы 
удивительных людей, поразит 
трагическими страницами их 
жизни. Читателей наверняка 
тронет история яровчанина 
Ивана Лоренца – фронтовика, 
который претерпел немало горя, 
но не предал себя, не отказался 
от фамилии своего отца. Многие 
впервые узнают о герое-лейтенан-
те Эрдмане, погибшем в 1941 году 

под Рогачевом: когда были убиты 
все бойцы его разведгруппы, он 
имитировал сдачу в плен. Выйдя 
к врагам с белой тряпкой, громко 
крикнул по-немецки: «Не стре-
ляйте, я немец!» Когда фашисты 
его окружили, он взорвал себя 
вместе с ними гранатой. И таких 
историй в книге очень много…

Член Союза писателей, жур-

налист «Алтайской правды» 
Константин Сомов испытывал 
подлинное восхищение теми 
людьми, о которых писал.

– Все люди, о которых я писал 
– все, до единого человека, – на-
стоящие, – отметил он. – Еще лет 
пятнадцать назад я думал о том, 
что новых близких по духу людей 
мне встретить уже не удастся. 

Я ошибся. Потому что познако-
мился со многими, в том числе с 
Георгием Петровичем Классеном, 
которого могу определить одним 
словом – «мудрый». Спасибо ему 
за все, за помощь, советы, чело-
веческую поддержку, которую 
он мне оказывал.

Константин Сомов поведал о 
героях нового произведения – о 

тех, коих он знал прежде, и о 
новых, знакомство с которыми 
ему подарила книга. Владимир 
Викторович Шитц, Петр Дми-
триевич Фризен, Виктор Федо-
рович Гутяр, Иван Генрихович 
Беккер, Роберт Робертович 
Пальталлер – всех не перечис-
лить... «Я писал о людях самых 
разных – учителе, враче, поэте. 

Александр Леонгинович Бекк… 
Я никогда не думал, что такой 
внешне жесткий, как казалось, 
человек писал нежные лириче-
ские стихи! «Каждому цветоч-
ному бутону я кусочек сердца 
подарю…» Я открыл для себя 
большого поэта Гюнтера Тюр-
ка, который прожил в Бийске 
всего пять лет в ссылке, там и 
умер. Выражение «хоть кровь 
из зубов» колхозного бригадира 
Александра Беккера, первого 
этнического немца Алтайско-
го края, удостоенного звания 
Героя Соцтруда, стало для меня 
крылатым», – отметил Сомов.

В день презентации в зале 
«Башуновки» негде было яблоку 
упасть – там собрались герои кни-
ги, их родные и друзья. Много 
добрых слов было сказано о всех 
причастных к изданию. Георгий 
Петрович Классен, как всегда, 
удивил своей эрудицией, глуби-
ной знаний, погруженностью в 
историю. Он и в этот раз расска-
зал об интересном факте. Ока-
зывается, летом 1917-го, между 
двумя революциями – Февраль-
ской и Октябрьской, в Славгороде 
проходил съезд немцев Сибири! 
И в общей сложности он принял 
порядка полутора тысяч человек! 
Этот факт нельзя не назвать зна-
ковым. «Я хотел бы подчеркнуть, 
что Алтайский край на первом 
месте в стране по количеству 
и – не побоюсь этого слова! – 
по качеству немцев, которые у 
нас живут» – а с этими словами 
Георгия Петровича нельзя не 
согласиться. Очередным дока-
зательством этого служит новая 
книга Константина Сомова.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА, 
Евгений НИЛИМОВ (фото)

Мало кто из тысяч гостей, 
приезжающих каждую зиму 
в краевой заказник «Лебеди-
ный», знает, что на другом 
его конце есть исполненный 
очарования и умиротворе-
ния заповедный уголок.Н   

Любопытные хаски Атас и Белка 
– их привезли еще щенками с Охот-
ского моря – рвут от любопытства 
цепи. Что за чужаки пожаловали? 
Рабочие снимают вывеску «Прокат 
лыж». Накатанная вдоль побере-
жья трасса скоро станет летним 
прогулочным терренкуром.

Четыре года назад здесь, на 
краю незамерзающего озера, став-
шего домом для лебедей-кликунов, 
предприниматель из поселка Се-
милетка Советского района Олег 
Асанов открыл базу отдыха «Бе-
лый стан». Благодаря поддержке 
семьи, жены Елены Ивановны, 
сына Игоря, брата Виктора, про-
ект стал семейным.

– Делаем все потихоньку, на-
сколько средства позволяют и 
ограничения хозяйственной дея-
тельности в заповеднике. В первую 
очередь открыли дом для гостей, 
рассчитанный на 16 человек. Его 
не с нуля строили, а реконструиро-
вали старый, 1968 года постройки, 
– рассказывает Олег Николаевич. 
– Обычно у нас зимние заезды, 
но в этом году хотим запустить 
и летние, потому как красота тут 
неописуемая, вкусный воздух и 
хорошая чистая вода. Для купа-
ния холодноватая, правда, из-за 
родников, а вот для разведения 
форели – в самый раз. Планируем 
открыть рыбалку. Под разведение 
этой ценной рыбы мы дополни-
тельно взяли в аренду участок.

– Основной смотровой площад-
ке, организованной «Алтайприро-
дой», мы не конкуренты, – говорит 
Олег. – Думаю, когда туда проведут 
асфальтовую дорогу, поток еще 
больше вырастет. У нас другие цели 
– развивать гостевое направление 
для тех, кто ценит тишину и уеди-
нение. Изначально ориентируемся 
на другой отдых – медитативный, 
чтобы человек мог приехать сюда 

с ночевой, полюбоваться живопис-
ными видами, прогуляться вдоль 
береговой кромки.И   

Главная смотровая площадка 
заказника находится с другой сто-
роны озера, но навигаторы ведут 
путешественников сюда, к «Белому 
стану», по кратчайшему пути. Их 
встречают, все показывают, рас-
сказывают и направляют к месту 
массового паломничества. Как бы 
там ни было, а прошлой зимой в 
«Белом стане» побывала тысяча 
гостей – едут даже специально из 
других регионов России.

Так мы познакомились на озере 

с семьей Мишкиных из Новосибир-
ска. Супруги Анастасия и Дмитрий 
привезли дочерей Алису и Вику в 
один из детских белокурихинских 
санаториев и заглянули в этот за-
поведный уголок. Пока девчонки 
кормят птиц, их мама рассказала, 
что они давно собирались сюда, а 
теперь постараются вернуться на 
Алтай еще раз.

Стены холла гостевого дома 
украшают работы известного 
российского фотожурналиста 
Владимира Вяткина. Оказывается, 
каждый год он приезжает работать 
на Алтай, останавливается в «Бе-
лом стане», лучшие его шедевры 
сняты именно здесь.

В этой части озера живет всего 
лишь 50 – 60 лебедей. Сейчас они 
формируют пары, «топчутся на 
полях», как говорит Олег Асанов, 
накапливают запасы жира перед 
дальней дорогой. Один из них, от-
кликающийся на кличку Серая 
Шейка, вышел из воды и неуклю-
же пошлепал к кормушке. Через 
неделю-полторы величественные 
птицы улетят. Куда? Точного ответа 
на этот вопрос у орнитологов нет. 
Но известно, что они гнездятся и 
выводят птенцов в российских 
северных широтах. К следующей 
зиме будем ждать кликунов уже с 
пополнением!

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Как Билецкие 
домами менялись
Знаменитая семья кузнецов Билецких 
из Белокурихи стала участницей но-
вого сезона проекта «Обмен домами» 
на телеканале «Ю».

– Этот проект для нас – возможность по-
смотреть мир. Конечно, наш семейный уклад 
совершенно другой и наши взаимоотношения 
существенно отличаются от тех, что от нас 
требовала режиссер реалити-шоу…

Рассказывая об участии в проекте, Анна 
Билецкая немного смущается в этой части 
повествования.

Как семья из Белокурихи попала на подоб-
ное шоу? Два года назад Анна зарегистриро-
валась на сайте «Обмен домами», когда, путе-
шествуя, ты можешь остановиться у других 
людей, которые готовы принять участников 
программы обмена. Именно там наших ге-
роев отыскала редактор проекта и сделала 
предложение, от которого не отказываются. 
Билецкие, которым дух авантюризма не чужд, 
согласились. Подготовительный этап сводился 
к оформлению документов.

До самого последнего момента Билецкие 
не знали, куда поедут. О том, что они летят 
именно в Валенсию – прекрасный испанский 
городок на берегу Средиземного моря, узнали 

перед самым вылетом. Не ведали они и в каком 
доме им предстоит жить.

Сибиряков встретили. Разместили в отеле, 
вечером удалось немного посмотреть город…

– На второй день повезли в порт, – делится 
впечатлениями Анна. – Нам сказали: «Снимем 
сцену и отправимся к дому». Снимая наш про-
ход по пирсу, остановились возле одной из яхт 
и сказали: «А это – ваш дом!» Мы были в шоке, 
потому что такого не ожидали точно… Дочь 
Люда поначалу боялась даже подняться на 
яхту. Но за три дня мы пообвыкли…

Для участников проекта были предусмотре-
ны испытания, которые помогали понять, как 
устроен этот совершенно иной мир. Испанская 
еда, разнообразие сыров, прекрасные люди, 
море нашим ребятам очень понравились. Об-
щались на ломаном испанском, английском, 
русском. И, конечно, жизнь на яхте существенно 
отличается от привычной им жизни в доброт-
ном доме, твердо стоящем на земле. «Яхта – это 
свобода», – говорят Билецкие. И это совершенно 
другой мир. Со своими плюсами и минусами.

– Минусов мы не успели разглядеть. Утом-
ляла только жара (+ 30… + 35 ежедневно). Но 
ритм жизни там соответствующий. Встают в 
пять утра. Днем – отдых. К вечеру жизнь снова 
оживает… К сожалению, мы в этом шоу были 
отрицательными героями. У нас в семье со-
вершенно другой уклад и совершенно другие 
взаимоотношения. Но таковы правила реалити 
– нужна зрелищность. Немного напрягало веч-
ное обсуждение всего. Но общее впечатление 
от страны, от природы, от архитектуры, от 
города, от людей, от образа и ритма жизни в 
Испании – великолепное, – говорят Билецкие.

В Белокуриху в свою очередь приезжала 
семья из Испании. Это русские Илья и Анна. 
Два года назад они уехали жить в Валенсию, 
продали квартиру в Санкт-Петербурге, купили 
яхту. В Белокурихе их тоже ждало немало сюр-
призов. Но в конечном итоге ребята поблагода-
рили наших земляков за дом и гостеприимство.

Новый сезон проекта еще не начался. Идет 
монтаж программы. А наши путешественни-
ки готовы к новым авантюрам. После того 
как запустят свой проект «Деревня мастеров 
«Творчество народов России – РОЩА» в «Бе-
локурихе-2».

Евгения РУДЬ.

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 
35, тел. 50-05-20.

23 марта. 17.00 – «Светит месяц» (6+). Поет На-
талья Бондарева.

27 марта. 18.30 – музыкальный моноспектакль 
«Артист» (6+). Сергей Дудинский (тенор). Симфо-
нический оркестр, дирижер – Вячеслав Прасолов. 

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

24 марта. 17.00 – IX фестиваль LIBERTANGO 
(6+). Квартет Tango en Vivo (Москва).

28 марта. 18.30 – Дуэт TWINS и группа 
MAGNETIC c новой программой Intermezzo (6+).

35 50 05

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 
63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», 
«Эпоха. Стиль. Интерьер» (коллекция мебели), 
«Доисторические насекомые в янтаре», «Буд-
дийский мир», «Барнаул», «Романтика целины», 
«Аркаим – Страна Городов» и др. (все 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

«Аз.Арт. Сибирь – 2019». Персональная выставка 
заслуженного художника России, председателя 
жюри Андрея Машанова «Тихая мелодия счастья» 
(0+). Печатная графика.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
63-64-91.

«Аз.Арт. Сибирь – 2019». Графика.
28 марта. 18.30 – экскурсия-лекция Лидии Ры-

жовой «Молодое искусство Сибири. Графика» (0+)
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 

пр. Ленина, 111, тел. 22-64-05.
«Аз.Арт. Сибирь – 2019» (0+). Живопись, 

скульптура и декоративное искусство.

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. 
ШУКШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

27, 28 марта. 18.30 – премьера: Николай Эрд-
ман. «Самоубийца» (16+).

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Кали-
нина, 2, тел. 50-35-04.

23 марта. 17.00 – «Старший сын» (12+).
24 марта. 17.00 – «Бог резни» (16+).
27 март а. 18.30 – «Обыкновенное чудо» (12+).

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 
108, тел. 50-50-85.

23 марта. 17.00 – «Тетка Чарлея» (16+).
24 марта. 17.00 – «Скрипач на крыше» (12+).
27 марта. 18.30 – «Цыганский барон» (16+).
28 марта. 18.30 – «Белая акация» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
23 марта. 10.00, 11.30 – театр на подушках. 

«Умывальников начальник» (с 2 лет).
11.00, 13.00 – «Алиса в Стране чудес» (12+).
24 марта. 10.00, 11.30 – «Времена года» (с 2 лет).
11.00, 13.00 – «Богатырь Степан Ромашкин» (6+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИ-
НЫХ», пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь 
– 2019». Выставка творческой школы Веры Боч-
ковской «От мастера до ученика» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 
85-а, тел. 36-98-70.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь 
– 2019». Интерактивная выставка Екатерины 
Витвиновой «АzArtные игры».

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «БАНДЕРОЛЬ», ул. Пролетар-
ская, 139, тел. 72-14-10.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь – 
2019». Персональная выставка Анны Тороповой 
«Диалог» (0+).

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Черны-
шевского, 55, тел.: 36-92-50, 36-92-51.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь 
– 2019». Выставка Сергея и Ивана Мозговых «Со-
звучие творческих поисков» (0+).

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
23 марта. 11.00 – «Антошкины истории на Земле 

и в космосе» (с 5 лет). 13.00 – «Движение Земли» (с 
10 лет). 15.00 – «Космическая опера» (с 10 лет).

24 марта. 11.00 – «Гопал. Принц планеты коров» (с 
4 лет). 13.00 – «Астрономия» (с 10 лет). 15.00 – «Тайны 
Красной планеты» (с 10 лет).

КСТАТИ
Как сообщила старший 
методист мемориальной 
библиотеки им. Башунова 
Светлана Язовская, в ноябре 
по совместному проекту со 
школой № 107 в библиотеке 
Башунова будут проходить 
Дни Германии в России.

СПРАВКА
Шоу телеканала «Ю» «Обмен домами» 
– реалити, в котором семьи из разных 
стран ждут настоящие приключения.

Евгений, Анна и Людмила Билецкие 
в Испании. Фото из семейного архива.

Алиса и Вика Мишкины прощаются с лебедями.

Олег Асанов.

Спектакль «Цыганский барон» 
(Музыкальный театр).

Константин Сомов.

Издания, посвященные немцам Алтая.

Георгий Классен.


